

EL CORREO DE LA COSTA

Bisemanario de intereses locales que dirige y redacta
Miguel Angel Casal

AÑO IV



PUNTARENAS, COSTA RICA, 4 DE AGOSTO DE 1917



NÚM. 470-510

AL COMENZAR LA JORNADA

Bajo nuestra dirección entra "El Correo de la Costa" en una etapa de la más profunda seriedad.

Lo cual quiere decir, sencillamente, que desde hoy este periódico dedicará todas sus energías a luchar en pro de los intereses puntareños y guanacastecos, lucha que no debió abandonar jamás y que nosotros la reanudamos hoy con todo el entusiasmo de nuestra juventud.

Sea el nuestro un periódico netamente regional, que dirá la verdad sin miedos de ninguna especie, que atacará lo malo dondequiera que se encuentre, que elogiará sinceramente lo que considere digno de ser elogiado, que aceptará en sus columnas—gratuitamente—todo lo que sea de público interés; y que, por sobre todas las cosas, le dará singular importancia a la información local.

En primer lugar, pues, el periódico nuestro colocará, desde luego, los asuntos que directamente nos afecten desde un punto de vista económico, y luego dedicará el resto de sus columnas a dar cabida en ellas a la más amplia información de la localidad.

No de otro modo creemos nosotros que el periodista moderno deba hacer labor, ya que, si los versos y las reproducciones literarias de cierta índole indudablemente son cosas buenas y agradables, éstas no entran, no deben entrar en el programa del periodista profesional que tenga los tornillos colocados en el lugar correspondiente.

A más de esto, hacemos saber a nuestros lectores que desde hoy no sufrirán más el disgusto de ver en "El Correo de la Costa" artículos kilométricos que bien sabemos nosotros que nadie lee; y no publicaremos latas de tal especie porque también sabemos que el lector enamorado de largas disquisiciones generalmente compra libros o toma asiento cómoda y metódicamente en las Bibliotecas.

Hechas estas explicaciones, no nos resta más que presentar a nuestros colegas, por este medio, el más cordial saludo de compañerismo, con toda especialidad a "La Información" y "La Prensa Libre" de San José, ya que a éstos nos une un lazo de simpatía.

LA DIRECCION

Vida ajena

Para la capital partió, en compañía de su hermano don Miguel, la bella hija de estos ardorosos soles, Juanita Barahona, quien por unos días vino a saturar el ambiente cálido del puerto con la aromosa espiritualidad de sus encantos.

El 25 del mes pasado cumplió años el correcto caballero don Juan Abelló, quien goza aquí de generales simpatías. Con tal motivo, en la noche de aquel día, fue obsequiado con una serenata por nuestro buen amigo el señor don Jorge E. Braddock. Entre los asistentes a esa serenata recordamos a don Arturo Slager y a don Manuel Burgos h.

Partió para Heredia el Sr. don José Meléndez, adonde le llevan asuntos de negocio. Le deseamos feliz viaje y pronto regreso.

Se nos aparecen 34

Castro, Bustamante, Urbina, Bonilla, Rivera, González y Martínez están firmemente propuestos a establecer un centro de diversiones que bautizarán con el pomposo nombre de "El jardín de la vida", y que al efecto ya están haciendo los correspondientes preparativos. El local en que se desarrollará tan vasto plan está situado en la sección occidental de la ciudad y a poca distancia de "las apacibles ondas del océano". Dada la seriedad de sus propósitos, auguramos a la futura sociedad espléndidos resultados.

En estos últimos días hemos tenido el placer de saludar aquí a numerosos amigos que, junto con su amistad, nos han traído animación. Ellos son: don Víctor Guardia, don Enrique Uribe, don Manuel J. Grillo, don Hernán A. Castro, don Guillermo Lizano, don Humberto Barahona, don Ramón Montiel y don Manuel Obando.

Entre nosotros se encuentra desde hace varios días la respetable señora doña Amelia González de González, esposa del señor

—Pues no conocen ustedes nada original.

Don Carlos es un hombre que no se baña nunca, que siempre mira de reojo, que nunca mira frente a frente a los demás, como si algún secreto terrible le devorara la conciencia a todas horas. Fuma como un turco desesperado. Es la Maldad en dos patas y con un cigarrillo "La Suerte" en la trompa ennegrecida. En otra parte—no en Costa Rica, en donde somos demasiado complacientes—este hombre sería a estas horas candidato a la guillotina, candidato a la horca.

Antonio Hernández, el último

Gobernador, en compañía de sus simpáticas hijas las señoritas María del Socorro, Valentina, María del Rosario, Virginia, Ramoncita y Margarita González.

Placer, y muy grande, ha sido para nosotros presentar nuestros respetos a Marina y Matilde Yanguas, a Consuelo Uribe, Solange Zelaya, Peirina Canale y María Isabel Lizano.

Partió para San José nuestro magnífico e inteligente amigo don Teodoro Roiz. El Sr. Roiz va a dejar en un colegio de la capital a su agraciada hija la señorita María Ester, quien vino a pasar sus vacaciones en Puntarenas. Don Teodoro acompaña también a doña Emilia de Pastor y la señorita Matilde Pereda.

Ha llegado a Puntarenas, después de una larga permanencia en la capital, don Carlos Manuel Guido, viejo y querido amigo nuestro a quien cariñosamente hemos llamado siempre con el nombre de "El Lito". Se le saluda.

León Guerra Y Angela Baldares

Son dos espíritus en verdad potentes: el uno hecho para las fuertes luchas del trabajo, el otro cultivador de estética literaria, muy aplaudidos ambos, aunque no tanto como se lo merecen.

Una mañana de Julio—en alas del ensueño, identificados a perfección—efectuaron su feliz viaje de boda con rumbo hacia el mar.

Nosotros les vimos llegar dichosos y saltar alegres a esta tierra que guarda nuestros afectos más profundos; y temerosos de romper la apacible calma de amor en que de seguro vagaban sus corazones, no quisimos entonces enviarles nuestro saludo de cariño.

Ahora, quedo, muy quedo, casi de una manera susurrante, con sombrero en mano y mucha sinceridad dentro del corazón, por entre sus cabezas enamoradas, así les murmuramos: "Creo en el Padre Amor Todopoderoso, creador del cielo aquí en la tierra". . . .
SELENIO

de los nombrados, era el sirviente de los dos Soley. Barría la casa, se prestaba a toda clase de maquinaciones en perjuicio de los demás empleados, era el esbirro de la Empresa, llevaba y traía chismes de toda índole, vivía calumpiando a sus compañeros y en general ya no recordaba los tiempos en que solía vagar por las calles josefinas luciendo públicamente unos históricos pantalones de mendigo.

Esta era la gente, pues, que acompañaba a don Rogelio en las labores esenciales de su diario.

Qué tal?

Notas de interés vital

Don Roberto Yanguas—quien a estas horas debe de estar dándole a la luna alguna serenata de padre y muy señor mío—no tiene ya nada que ver en esta Empresa. Lo que atentamente ponemos en conocimiento de nuestros favorecedores.

Don Reinaldo Jiménez ha tenido la fina amabilidad de hacerse cargo de la Caja de esta Empresa. El, pues, firmará todos nuestros recibos, se entenderá con todo lo relacionado a fondos de "El Correo de la Costa", y, en fin, es a él a quien nuestros favorecedores deben dirigirse cuando se trate de dineros.

Solicitamos Agentes en todos los lugares de la República, y a nuestros Corresponsales les suplicamos el mayor laconismo en sus comunicaciones ya que no disponemos de campo suficiente para poder perdernos en disquisiciones que la mayor parte de las veces no vienen siquiera al caso.

Como nuestros lectores habrán tenido ocasión de notar ya, hemos aumentado el precio de suscripción de nuestro periódico a un colón mensual. Ello se debe, en primer lugar, al alarmante precio que últimamente han alcanzado el papel y todos los materiales de imprenta, y luego a la circunstancia de que es muy justo que en adelante sea mejor pagado un periódico que, como se verá después, del desastre periodístico antiguo no conserva sino el título.

Para terminar, queremos manifestar aquí, una vez por todas, que "El Correo de la Costa" desde hoy deja de ser el exponente de un reducido círculo de mediocridades neurasténicas que se complacían en hacer de este bisemanario un campo de reproducciones literarias de mal gusto, y además analizaban los asuntos puntareños en la estrechez de un criterio por demás ridículo.

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a doscientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela

CÓMODOS CUARTOS

y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—Las ALVARADO

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotos

PUNTARENAS. COSTA RICA

La Gran Circulación del Correo de la Costa

es para Usted, señor comerciante, una garantía de provecho en el ANUNCIO

Detalles sobre el asunto de "El Imparcial"

No nos alegramos, por cierto, de lo que últimamente le ha sucedido a don Rogelio Fernández Güell, ex-Director de "El Imparcial".

Don Rogelio, como se sabe, es una magnífica persona. Inteligente. Audaz. Sábelotodo. Pero se había rodeado de gente detestable, de larga historia negra en la vecina República de El Salvador.

Y vean ustedes lo que son las cosas! Precisamente eso era lo que el Sr. Fernández Güell creía ver de malo en el Gobierno del General Tinoco: la circunstancia de que, según él, el actual Presidente se había rodeado de "perfectas nulidades". ("Perfectas nulidades" llamaba don Rogelio a los Licenciados don Manuel Francisco Jiménez y don Carlos Lara.)

Don Rogelio, para poder hablar de tal manera, debía haber mirado primero en torno suyo. Debía haberse fijado, primeramente, en los asuntos de su casa. ¿Qué clase de gente lo rodeaba?

¿Cómo? ¿Tres bellos, bellos son...), como rezan históricas cuartetos aquellas todos nos las sabemos de memoria. Sus nombres?—Tomás

Soley Güell, Carlos Soley Güell y Antonio Hernández.

Los dos primeros guardan dentro de su alma, como dijimos al comenzar, una larga historia bochornosa que no queremos ahora sacar a relucir. No queremos ahora hacer la biografía de aquellos dos personajes fatídicos que habían hecho de la Empresa de "El Imparcial" el centro de todas las intrigas y de todos los chismes de baja ralea. Son dos jesuitas a quienes el Gobierno no ha hecho más que desenmascarar y además sacarlos de los subterráneos maquiavélicos en que vivían forjando toda clase de fechorías.

Desde el punto de vista intelectual no valían, ni valen, un centavo partido por la mitad. A Tomás le faltan todos los tornillos; es medio loco. Y no es que sea un loco genial. Es un loco de la peor especie conocida. Si don Rogelio tiene la chifladura de hacer versos (y conste que demos la única chifladura que le valemos), Tomás tiene la de hacer enormes latas que luego ni él mismo las entiende. Y escribe el hombre éste de una manera verdaderamente calamitosa.

Carlos Soley figuraba como Administrador de la Empresa. ¿No conocen ustedes a don Carlos?

Teodoro Roiz

Fabricante de jabón y velas

El jabón blanco y amarillo de Marsella, que elabora esta Fábrica y que es tan recomendado en toda la República, no puede ser confundido con ningún otro de los elaborados en el país, pues está compuesto de los mejores materiales de aceite y sebo de carnero. Este es un producto que, sin exageración, pudiera ser vendido hasta en Inglaterra a precios elevados. En cada barra podrá ver el consumidor, como garantía, estampado el nombre del fabricante; y la mejor prueba de su superioridad sobre los otros lo constituye el hecho de que este jabón siempre es el que obtiene mejores precios. La caja de 20 barras pesa 42 libras. Este producto está de venta en todas partes.

✻ Careyería ✻

de Francisco L. Huevo

Compro oro de alhajas viejas deterioradas según su peso en gramos, y objetos de plata en las mismas condiciones.

HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE» LA VENDE SU AGENTE

Manuel Burgos

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.
MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

UN BONGO

H. ENRIQUE

Desea comprar un bongo que mida 8 varas de largo y de una y media o dos varas de ancho. Se quiere solamente el bongo, sin velas. La persona que quiera venderlo en esas condiciones, puede dar informes en la oficina de redacción del «Correo de la Costa» donde se entenderán con el precio, etc., etc.

Lewis Simas Jones & Co.

SAN FRANCISCO—CAL.

IMPORTACION Y EXPORTACION

ARROZ, HARINAS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Representante en Costa Rica.—VICTOR FABIAN, San José

Agente en Limon.—LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas.—Teodoro Roiz

Inyección del Sultán

USADA CON MUCHO EXITO
CONTRA LAS GONORREAS, LAS CUALES
CURA EN OCHO DIAS

Manuel J. Grillo.

Puntarenas.

Costa Rica

Notículas Sociales

Entre nosotros se encuentra desde hace muchos días, procedente de San Francisco de California, la estimable señora doña Susana Deliyore acompañada de su simpática hija Matilde. La saludamos y le deseamos grata permanencia en nuestro bello puerto del Pacífico.

Procedente de San José llegó doña Emilia de Salazar en compañía de sus graciosos niños Alfonso y Carlos. Que les sea grata la permanencia entre los suyos.

Saludamos a doña Atiliana de Espinach, a quien hemos tenido el gusto de ver aquí.

De Aranjuez ha regresado la inteligente señorita Mayo Guevara, adonde fue a pasar sus vacaciones.

El niño de nuestro amigo don Antonio Gámez recibió las aguas bautismales.

Estuvo entre nosotros el estimado amigo don Abelardo Lobo, Jefe Político de Miramar.

Está para llegar a este puerto, completamente restablecida de la operación que sufrió en la Casa de Salud de los Doctores Uribe y Espinoza, la distinguida señora esposa de nuestro apreciado amigo don Reinaldo Jiménez.

El martes pasado falleció en esta ciudad un niño hijo de nuestro particular amigo don Waldemaro Osorio. Contaba el pequeño tres meses de edad. Sentimos hondamente tan sensible acontecimiento, y damos nuestro sentido pésame al amigo Osorio y a su señora esposa.

NOTAS VARIAS

Sabemos que la competente Obstétrica Municipal señora América de Daíz, presta valiosos servicios en el desempeño de su delicado cargo; decimos esto a propósito de rasgos de generosidad y actos caritativos que ella ha tenido para con la clase menesterosa, por lo cual le damos nuestras calurosas felicitaciones, y celebramos que la Municipalidad, habiendo reconocido su benéfica labor, haya aumentado su sueldo a la suma de ₡ 100.

¿Será reliquia?

En la esquina norte del Hospital existen los escombros de lo que fueran casas: son nada menos que las paredes en pie, y podridas, de varias casas de construcción de madera que, desde ha tiempo se comenzaron a demoler; aquello, sin duda, debe ser alguna reliquia histórica, o se encierra en aquella podredumbre algún misterio; estas paredes se sostienen por medio de encantamiento. ¡Que se demuelan! Es una barbaridad; aquello da asco, infunde miedo y es además un parche negro para el ornato de la ciudad.

TODO se le puede hacer a Ud.
en la popular Tipografía
LA COSTEÑA

La iniciativa inteligente de los señores Burgos

Recién llegados aquí, apenas si hemos tenido tiempo para apreciar debidamente los adelantos que elementos extranjeros han traído a nuestra tierra.

En uno de nuestros paseos de inspección, observamos los talleres mecánicos anexos a los astilleros de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, que con acierto indiscutible ha manejado, desde hace varios años, el culto y activo caballero don Manuel Burgos con la valiosa colaboración de su hijo Manolo, como cariñosamente le llaman sus numerosas amistades.

Es aquel templo del trabajo una verdadera maquinaria de reloj. Todo se moviliza allí con admirable precisión, y la reparación de los desperfectos que sufre la flotilla de cómodas embarcaciones se efectúa con rapidez inteligente.

Mr. Saxe, el Jefe del taller, es un simpático "machito" que se capta las simpatías de sus subalternos, cuya cultura es bien recomendada.

De los labios de aquellos operarios no brota jamás un término grosero; no se escucha allí la voz aguardentosa que suele escucharse en establecimientos similares. Todo allí es energía y devoción.

Es que la Administración de la Empresa ha seleccionado sus hombres.

El amigo Burgos no tolera la menor de las faltas, y el operario, que teme al principio la cesantía, se habitúa a ser comedido y laborioso.

Así, al propio tiempo que la Empresa ofrece un magnífico servicio al público, reforma elementos de la clase obrera, cuya cultura y laboriosidad estimula.

Apuntes de arte

El martes de la semana entrante llegará la familia Soler procedente de San José, y hará su estreno en el Salón Mascota.

Desde ahora saludamos a tan simpáticos artistas y les deseamos feliz éxito en su temporada.

La Empresa Lezama Hermanos, siempre con el propósito de agradar al público, no repara en gastos ni en dificultades para proyectar, en la pantalla del Salón Pathé, películas de gran valor.

En nuestro próximo número—pasadas ya las labores de iniciación—nos ocuparemos detenidamente de esta clase de espectáculos.

En el Mascota

La función de anteanoche resultó indiscutiblemente regia, con asistencia de selecto público cuyos comentarios serán la mejor de las recomendaciones de este simpático teatrillo.

Nosotros no habíamos tenido oportunidad de conocer esta joya del Puerto.

En el local apropiado hay funcionando una serie de grandes abanicos eléctricos que refrescan el ambiente dando a los espectadores muy grata sensación de frescura.

A una coquetería simpática agrégase la magnífica e inteligente construcción del mobiliario.

En los cómodos asientos se está tranquilo sin ningún temor de llevar a la casa el pentagrama que suelen grabar en nuestras carnes las sillas de reglas incómo-

das y estrechas. En cada uno de ellos hay un aparato especial para colocar los sombreros y esto evita la penitencia de conservarlos en los regazos que tanto disgusta.

La distribución de los palcos evita que haya mezclas heterogéneas. No hay temor de que a la par se sienten matronas y gentes que ofenden el pudor de la concurrencia.

Y no hay ese temor además porque al Mascota asiste únicamente la gente culta y delicada, la familia honrada del obrero instruido y celoso de su buen nombre y la familia acomodada amante de lo artístico.

En la galería misma observamos el profundo respeto que se le guarda al aristocrático teatrillo.

Conversamos con Mr. Murray, Gerente de la Empresa, y este joven extanjer, sajón, que tiene las galantes costumbres y amena charla de los latinos, nos contó cómo debido a dificultades ajenas a su voluntad se vio precisado a desatender un poco sus intereses aquí y ello contribuyó a la temporal decadencia del Teatro. "Pero ahora, nos dijo, vengo dispuesto a levantar la Empresa al nivel que la culta sociedad del puerto se merece. Traeré películas soberbias y acabo de contratar la familia "Soler" que debutará en uno de estos días."

Mientras, una verdadera obra de arte se desarrollaba en la pantalla y, una orquesta de verdaderos profesores ejecutaba con propiedad una fantasía de impresionante clasicismo.

Y hasta anteanoche conocimos el verdadero Teatro por el que deben enorgullecerse los portenos.

BLERIAC.

"El Correo de la Costa"

PRECIO DE SUSCRIPCION, ₡ 1 00 MENSUAL

SI NO LE GUSTA ESTE PERIÓDICO,
DEVUÉLVALO INMEDIATAMENTE

BALSAMO DE ORO

Cura la impotencia en
cualquiera de sus
grados

Manuel J. Grillo.

Puntarenas.

Costa Rica

Crespina Oriental

--Unico sustituto exacto-- del Tricófero

Manuel J. Grillo. Puntarenas. Costa Rica

Nuestro colaborador

"BLERIAN" a los porteños

Nuestro colaborador "Blerian" piensa estudiar detenidamente a los porteños. Su labor será sana y bien intencionada. Conversará con ellos en tono de sinceridad y aceptará debate. Ha comenzado ya a darles forma práctica a sus anhelos, y para muestra ahí va el siguiente botón:

Señor Director del Correo de la Costa
Pte.

Señor Director:

El domingo pasado fui a misa, y, aunque esto le parezca raro, lo muy cierto del caso es que verdaderamente fui.

Era de mañana. A nuestro lado, con los ojos aún entumecidos por el sueño, caminaban con idéntico fin dos preciosas jovencillas coquetonas y bien trajeadas. (En esto se nota aquí mayor cultura que en la capital, en donde de cualquier manera asisten las señoritas a la casa del Señor.)

Franqueamos la entrada. Un San José pequeño, cuya peana es alcancía, había recibido únicamente la ofrenda,—nada melódica por cierto—de olorosos heliotropos.

La puerta de aquel templo está averiada. En el cedazo azul han abierto una enorme claraboya que ciertamente nada de elegante tiene.

Las banquitas polvosas solícitas guardan el recuerdo de quien se sienta en ellas.

Tristeza se respira allí.

El Padre Carmona, lleno de buena voluntad, casi se hace invisible al oficiar en el altar, que es muy oscuro.

Fe hay bastante en Puntarenas, pero resulta que no son observados los feligreses.

Debían observar algo más de lo que suelen. Por ejemplo, debían tomar nota de que el óbolo, por insignificante que sea, es una ayuda práctica.

Carmona es activo, inteligente, enérgico, pero sin ayuda efectiva nada podrá hacer.

Ayúdesele, entonces.

Y entonces podré hablar de otras cosas que tengo vistas y que no quiero decir ahora.

Abur!

BLERIAN

Vermicida Vegetal

He aquí el nombre con que don Gregorio Miranda ha bautizado una medicina preparada por él y que ha puesto a la venta, de infalible efecto para curación de las lombrices en los niños, como lo prueban los muchos testimonios que dicho señor Miranda tiene en su poder, de padres de familia que en sus hijos han empleado tan saludable como inofensivo específico, que no es otra cosa que una sabia combinación de ciertas plantas descubiertas hace mucho tiempo por los padres del Monasterio ruso de San Zósimo, uno de los más curiosos del vasto imperio moscovita, situado en el Mar Blanco, frente a la entrada del Golfo de Onega. Una feliz casualidad hizo caer en manos del señor Miranda la benéfica receta de aquellos sabios monjes y con la paciencia de un benedictino se dió a buscar las medicinales plantas de que se compone, hasta que, para dicha de los niños todos que padecen de tan terrible mal como son las lombrices intestinales, dió con ellas después de varios años de infructuoso trabajo, y ha logrado hacer un preparado que a su infalible eficacia reúne las ventajas de no ofrecer peligro ninguno, de un efecto seguro y no prohibir los alimentos con sal.

(El Ramonense.)

Este preparado ha sido legalmente patentado; se perseguirán, conforme las leyes del país, las imitaciones.

De venta en las principales boticas, al por mayor en las boticas Francesa, Oriental, Principal en San José, en la Farmacia Universal en Puntarenas y Gregorio Miranda en San Ramón.

Nuestro Agente en Limón es
Paco Ruiz

PROGRESO LOCAL

UNA VISITA A LA FABRICA DE JABON Y VELAS DE TEODORO ROIZ

En días pasados estuvimos a visitar la Fábrica de jabón y velas que en este puerto tiene establecida nuestro excelente amigo don Teodoro Roiz, ansiosos de dar cuenta al resto del país de los progresos alcanzados por esta bellísima ciudad arrullada por las aguas del Pacífico, y con toda franqueza hemos de manifestar que fuimos gratamente sorprendidos por el aseo que reina en ese establecimiento de primer orden entre los de su género en la República.

Y no solamente el aseo es lo que llama poderosamente la atención en esa Fábrica, sino también, y muy particularmente, las magníficas máquinas de que está dotada. Hay allí máquinas de diversas aplicaciones; máquinas para cortar y para la elaboración de velas.

Por lo demás, es indudable que los productos de esta Fábrica gozan en el país de envidiable reputación. ¿Qué lo demuestra? Lo demuestra la circunstancia de que a pesar de que existen Fábricas similares que venden a precio mucho más bajo, la del Sr. Roiz siempre ha sido la preferida por el público consumidor.

Don Teodoro—que dicho sea de paso nos recibió con la amabilidad que en él es característica—nos manifestó que el lema de su Casa no ha sido precisa-

mente fabricar mucho, en grandes cantidades, sino más bien en proporciones moderadas, pero procurando que la calidad de sus productos no deje nada que desear.

En otra ocasión—ya que en este número carecemos de espacio suficiente—nos ocuparemos con detenimiento de la Oficina que el mismo Sr. Roiz tiene establecida en la Calle del Comercio, Oficina en la cual siempre hay grandes existencias de abarrotes que son renovadas a cada llegada de vapor.

Y, mientras conversábamos con este hombre singular—que hoy posee un cuantioso capital amasado con sus propias energías y mediante su indiscutible talento;—mientras conversábamos con él, decimos, nosotros pensábamos que, merced a sus constantes esfuerzos, Costa Rica—y especialmente Puntarenas—puede hoy enorgullecerse de poder contar con Fábricas tan perfeccionadas y modernas como ésta de la cual tratamos en la presente crónica.

**

Crónicas por el estilo de la anterior seguiremos publicando en números venideros a propósito de todos los progresos alcanzados por Puntarenas en estos últimos tiempos.

Alma salvadoreña

«Mándame dos mil niños huérfanos, que aquí les proporcionaremos asilo», dice, más o menos, un telegrama del General Tomás Calderón, Gobernador y Comandante de San Miguel, dirigido al Presidente Meléndez, con motivo de la destrucción de San Salvador. Otros mensajes del mismo funcionario anunciaron el envío de muchos quintales de provisiones.

El General Juan Amaya, jefe del Departamento de Cuscatlán, reunió al pueblo en un parque de Cojutepeque para disponer la manera de auxiliar a los damnificados. Esto dió por resultado el envío inmediato de varias carretadas de pan y otros víveres a los lugares del siniestro, que por lo oportuno, salvaron de la muerte a muchos individuos.

El alcalde de San Miguel Tepezontes, pueblo de indios olvidados, improvisó una procesión de naturales hacia la capital, llevando *chompipes*, gallinas, tamales, tortillas, huevos, frijoles y quince pesos plata.

Los reclusos en la Penitenciaría de Santa Ana, enviaron su contingente monetario a los necesitados del desastre.

Y cuando José Santos Zelaya favoreció en 1907 una incursión de pobres presidiarios sacados de las cárceles nicaragüenses para penetrar a El Salvador por Acajutla, habiendo llegado los invasores a Sonsonate, se emprendió un desordenado y furioso fuego entre los defensores de la plaza y los asaltantes, durante el cual

un mensajero de 14 años llevara por entre las balas telegramas a los jefes nacionales, mientras una muchacha de 17 años, ave pálida, por cierto repartía parque a los salvadoreños en lucha, sacando de la refriega una herida en un muslo.

Días más tarde de esta ocurrencia, el alcalde de Chiltin-

Sesión municipal

Anoche celebró sesión la Municipalidad y dispúsose, de mejor acuerdo, restituir a sus puestos a los empleados que fueron sustituidos por otros en una de las sesiones pasadas.

Con motivo de este acontecimiento haremos los comentarios del caso en nuestro número próximo.

Deliciosos refrescos

Hemos probado el sabroso refresco "Sidra Champagne", uno de los últimos productos de la Fábrica "Soto y Raven" y no negamos que su exquisito sabor nos dejó la boca hecha aguas y con deseos de tragar más.

Seríamos muy felices si en nuestra Oficina de redacción tuviéramos siquiera unas cuantas botellas de los deliciosos productos de esta afamada Fábrica; así nuestras notas de información resultarían más eficaces.

pán (Presidente Municipal en C. R.) daba este parte a su jefe inmediato. «He capturado a dos nicaraguas de la pandilla, y como la falta de haber hollado el suelo de la Patria con intenciones de conquista debe tener castigo pronto y ejemplar, no he vacilado en ordenar su fusilamiento. Acaban de ser sepultados los cadáveres.»

Ha poco murió en Santa Ana una «Capitana efectiva», que ganó sus galones en el campo de batalla.

FLAGARMAR

El hombre de negocios de la capital que desce anunciarse en nuestro periódico, puede entenderse allá con don Manuel de la Torre, nuestro Agente.

YODALINA

Unico específico que cura el asma

Manuel J. Grillo. Puntarenas. Costa Rica

HOTEL COLOMBIA

Una cuñara al Norte de los Baños Municipales

Magnífico servicio. Trato esmeradísimo. Precios botados. OCURRID, OBSERVAD, PEDID, PAGAD Y OS CONVENCEREIS
Propietario:—Angel María Figueroa.

¡A "La Magnolia" todos!

TOSTELERÍA, REFRESQUERÍA Y CANTINA

MUY ESPECIALMENTE
OPREZCO A MI NUMEROSA CLIENTELA
UN NUEVO Y GRAN SURTIDO DE

Licores
Almendras

Confites finos, en cajitas de fantasía

y otros muchos artículos de esa clase, ricamente deliciosos, que recibo constantemente de las mejores casas de Europa.

Especialidad en frutas
Cristalizadas

Precios sumamente baratos.

JOSÉ BARDÉS

EL TRAFICO POR MATA DE LIMON

Tenemos el gusto de manifestar a nuestros clientes y al público en general que desde esta fecha queda establecido nuevamente el servicio de carga por Mata de Limón.

Todo flete para Puntarenas debe dirigirse a SANTIAGO SAJEL C^o.—Mata de Limón, y el flete para San José lo recibiremos en el Muellecito del estero o en las Aduanas de esta ciudad.

Nos hacemos cargo del flete hasta dejarlo entregado en los carros del Ferrocarril en Mata de Limón y respondemos por todo riesgo marítimo cobrando el 5 por ciento por valor declarado al hacerse el embarque.

Cobramos cincuenta céntimos de colón por flete de toda carga no voluminosa.

SANTIAGO SAJEL y C^o.

Puntarenas, 22 de Junio de 1917.

-- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

* POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE *

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir, hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00 adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo - Altos de la « Librería Lectura barata » - San José

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Bolsón 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

- OLGA -

LANCHA DE PRIMERA CLASE

La más veloz en Puntarenas
CÓMODA, SEGURA Y ELEGANTE

Está al servicio para paseos y viajes expresos a todos los puertos del Golfo de Nicoya

PRECIOS CORRIENTES

Seguridad y prontitud en el servicio

Dirigirse a - RUDIN y JIMENEZ - Puntarenas

ADMINISTRADOR - Raúl Jiménez

COMPañIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José -- -- -- Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

S. SAGEL & C^{ta}.

Viajes expresos y ordinarios a todos los puertos del Pacífico.
Viajes regulares a Uvita, Pozo y Golfo Dulce los días 1º y 15 de cada mes.

Viaje mensual al puerto de Pedregal (Panamá)

Tarifas económicas

Informarse con S. Sagel, en San José o Puntarenas.

Hotel Pekin

PUNTARENAS

Este conocido establecimiento, situado a cincuenta varas al Este de Man Chong Sin, frente al Mercado, ofrece a su numerosa clientela, hospedaje cómodo, cuartos frescos y ventilados, buena alimentación y esmerado servicio para familias.

Precios al alcance de todos los bolsillos.

Atendido por su propietario
LUIS JIMENEZ

Las fiestas de la VIRGEN DEL MAR

Se acercan y para mejor comodidad de los concurrentes a esta, el HOTEL MINERVA les ofrece amplios y ventilados cuartos, servicio higiénico y esmerado menú. Este Hotel lo dirige su propia dueña

ROSA OBANDO

en Puntarenas, frente a las oficinas de Felipe J. Alvarado.

Mande Usted

sus pedidos a la Tipografía

LA COSTEÑA

que es la mejor del puerto

Hoja volante contra don Luis París

Con pena hemos visto circular —nítidamente impresa por Clavera Hnos.— una hoja volante en la que, con términos demasados fuertes, se ataca al culto caballero don Luis París, inteligente jefe de la reputada Casa de Agencias de Alvarado y activo Presidente municipal en este puerto.

Con pena, decimos, porque fuerza será creer que nadie ignora aquí las simpatías que ha conquistado con sus indiscutibles méritos el señor París; y siendo esto así, la intriga parece que jugara principal papel en la hoja referida.

Los robos en el puerto

Pues señor, la cosa va de veras! La cosa se está poniendo verdaderamente peliaguda desde el punto de vista económico!

No a otra causa obedece el hecho de que Tranquilino Pérez (y tan tranquilo), en asocio de Silvestre Bosque— que no tiene nada de madera,— buscase a Francisco Borbón— no por cierto de los de la histórica dinastía— para que llevase a sus casas unas poquitas pacas de arroz que hace algún tiempo estorbaban, según ellos, en las bodegas de la Aduana.

Pero Borboncito no las llevó a casa de sus ocasionales jefes, y por distracción las vendió al popular "Cholo Santos", en donde la Policía las decomisó.

Y ahora, a la sombra del "silvestre bosque", tranquilo está Borbón, es decir, están a la sombra Silvestre Bosque, Tranquilino Pérez y Chico Borbón.

En el Juzgado del Crimen se instruye la sumaria.

Por otro lado, alguien forzó la caja de hierro de la misma Aduana y por poco no se llevaron una respetable suma de dinero perteneciente al Contador del establecimiento, don Tranquilino Barquero.

En la caja quedaron marcadas señales de la intentona, y el Sr. Juez Lic. don Luis Fernández, en asocio de su Secretario, inspeccionó el lugar y ya tiene cogido el hilo que le llevará al descubrimiento del autor o autores del hecho.

Hace poco se dijo que la Compañía de minas de manganeso había depositado una fuerte suma de dólares en la Aduana, y seguramente aquella suma era la que buscaban.

Acerca de esta intentona daremos detalles más adelante.

Al Sr. don Fernando Magri hurtaronle sus sirvientes gran cantidad de efectos de uso particular de su señora, mercaderías de La Eureka y una respetable suma de dinero.

Los habilidosos son dos hermanos, Arcelia y Misael, quienes desde hace varios días venían acaparando los efectos al pie de la escala de la casa con-

Serenatas y paseos

A las 6 de la mañana del 26 del mes pasado, una de las mejor acondicionadas gasolinas de la Empresa de Transportes abandonaba el muellecito y surcaba las aguas del Golfo con dirección al floreciente puerto de Manzanillo.

Se trataba de una alegre jira naval para la cual había invitado a algunas de sus amistades el Sr. Gobernador don Rafael M. Gonzáles.

Nosotros, que nos quedamos, pudimos sin embargo tomar nota de que, junto con don Rafael y su muy respetable familia, iban en la mencionada embarcación, llevando el regocijo en el semblante, don Mauricio Leger y su señora esposa doña Rosita R. de Leger, las señoritas Uribe y Yanegas, don Víctor Guardia y los jóvenes Rivera, Castro, Uribe y Guardia U.

Luego, a las 5 de la tarde, cuando regresaron, supimos que en Manzanillo los excursionistas habían sido espléndidamente agasajados por el caballero don Vicente Solano.

Los colombianos, siempre que se trata del 20 Julio, se vuelven locos. Y se explica fácilmente: el 20 de Julio es una fecha histórica en Colombia.

Por eso, el 20 del mes pasado, quisieron echar la casa por la ventana. Primeramente obsequiaron con una bien preparada serenata al Sr. General D. Rafael París Rubio, quien— como este mismo cronista dijo en «La Información»— es un ilustre colombiano que ha muchos años vive aquí; y luego, al día siguiente por la noche, comieron alegre y bulliciosamente— podemos agregar que de una manera patriótica— en el Hotel Colombia de nuestro nunca bien ponderado amigo don Angel María Figueroa.

vertida por ellos en bodega.

La inteligente hacendosidad de la señora fue causa de que se descubriese el delito, que investiga el Juzgado del Crimen con actividad asombrosa.

El hecho se descubrió antea-noche.

A MIS CLIENTES

Aviso a mis clientes y favorecedores que mientras dure mi mal estado de salud y durante mi ausencia de este puerto, he encargado de mis negocios de "La Magnolia" al Sr. don Francisco L. Enriquez, con quien se entenderán para todo lo relacionado con el referido negocio.

Puntarenas, Agosto de 1917.

JOSÉ BARDEZ.

Si viera Ud.

qué sombra más fresca la que dan los higuerones del parque sobre LA EUREKA, buscaría siempre sentarse allí al aire libre a tomar sus aperitivos y refrescos en esta famosa cantina cuyo propietario está Magri, Magri de tanto desvivirse por los clientes.